

VIERNES 19 DE FEBRERO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

Sobre la última irrupción de los franceses en Vizcaya.

Nota de los editores. — Por la via de la Coruña hemos recibido de Espinosa de los Monteros los siguientes detalles sobre la última irrupción de los vándalos en Vizcaya.

„Una columna de 7000 infantes y un escuadron de caballeria, mandada por los generales Caffareli, Dumutier, Mouton, Cambron, y Rouge, penetró por Zornoza sobre Bilbao y Arnigorriaga, al paso que otra de 4500 de á pie y 800 de á caballo, al mando del general Boyer se dirigió por Orduña.

Su objeto parecia ser ponerse á la espalda de las tropas vizcainas y demas que al mando del general Mendizabal guarnecian aquella provincia: estas recibieron con firmeza al enemigo en las inmediaciones de Arziniega el 1.º de enero, en donde su valor acreditado sacó quantas ventajas ofrecia su buena posicion, sosteniendo todo el dia una lucha obstinada contra una decidida superioridad.

Esta accion debió ser gloriosa, supuesto que no habiendo los nuestros tenido un solo disperso, á pesar de que los mas se batieron á la vista de sus hogares, permanecieron los dias inmediatos en aptitud de ofender al enemigo.

El dia 9 de enero se hallaba el general Mendizabal en Amurrio con sus tropas, desde donde con una marcha rápida y de noche se arrojaron en la mañana del 10 sobre los franceses en Bilbao. El fuego que se principió al amanecer en el puente de S. Francisco, se hizo general en las calles y Arrenal de aquella villa, cuya belleza se acrecentó con la sangre y cadaveres enemigos: al cabo de 4 horas de un fiero combate, en que se disputaba el umbral de cada puerta, los franceses fueron expelidos de todos los pun-

2
tos de la villa, y forzados á replegarse á las alturas y caserios de Begoña, dexando aquella hermosa villa á nuestros valerosos guerreros, entre quienes aseguran haberse distinguido y cubierto de gloria el 2.º batallón de Vizcaya con su bravo comandante D. Miguel de Artola al frente.

El enemigo se reforzó de la parte de Zornoza, y siendo en Bilbao peligrosa la posición de los nuestros repasaron los puentes, y al anocheecer los franceses recayeron sobre la misma villa: su furia se enardeció al ver hollada la sangre de sus muchos difuntos comilitones, y para vengarla con la detestable bizarria que acostumbran, incendiaron el hermoso puente de madera de S. Francisco, obra maestra en su especie.

Es de temer que aquella noche sería noche de horror y desolación para los habitantes de Bilbao, siendo esta la quinta vez que han presenciado iguales escenas, sin que sus desgracias hayan hecho mas que aumentar y acrisolar su constancia.

Tal es el espíritu de toda aquella provincia y tan cierto, que para conservar la libertad nada le es doloroso á un pueblo que ha nacido con ella, y la ha gustado constantemente.

El enemigo, dividido en varios trozos se ocupa en chupar los últimos restos de las existencias de aquellos naturales: en algunos pueblos además de los robos de estilo han impuesto un buey á cada 4 vecinos, y una fanega de trigo á cada 2, contribucion por cierto exorbitante, y tan imposible de realizarse por la escasez de los artículos pedidos, como por los esfuerzos con que lo estorbarán nuestras tropas.

El 11 se oyó un fuego muy sostenido acia la parte de Bilbao; nada dicen las cartas del resultado, pero sí que todo el pueblo vizcaino estaba esperanzado, que el enemigo evacuaría muy pronto la provincia con arrepentimiento bien motivado de haberla invadido.

Si esta relacion nos hace ver que los rumores de salida de tropas para Francia fueron falsos en aquella época, y que solo se reunieron para esta nueva expedicion, tambien nos manifiesta de nuevo los sentimientos y patriotismo

de esos vizcainos valientes, la nueva heroicidad del pueblo de Bilbao, el teson, el valor y la constancia de unos habitantes tanto tiempo há sufriendo la opresion enemiga, y rechazandola á cada vez que la ocasion se presenta, con aquella intrepidez y constancia española tan digna y propia de los que han dicho de veras: *no quiero ser frances.* ¡ Ah; buenos y valientes vizcainos! Continudad tan gloriosa lucha; y mostrad mas y mas á los feroces franceses que Vizcaya fué y será acérrima defensora de la libertad, y quiere ser digna compañera y émula de las demas provincias de España.

Berga 25 de enero. = La division Lamarque que el 19 entró en Mataró, subsistia el 21 por aquella costa, con objeto, segun decian, de llevarse la artilleria de Barcelona para Francia. = El regimiento de S. Fernando que se acercó á Aulot, se encontró con una guerrilla de vándalos: les hirió 5, y mató á un capitan. = El 19 partieron de la Cerdaña 300 hombres del batallon núm. 112; y parece iban á salir 600 mas de tropa de linea, asegurandose iban á recibir á los rusos. (*Gac. de Catal.*)

Coruña 29 de enero. = La noticia que ha corrido estos dias de haber llegado á Oviedo los franceses es falsa; pues las cartas del 24 refieren no haber novedad, no solo respecto á aquella ciudad sino á todo el principado. (*Exâcto Correo.*)

Santiago 29 de enero. = Avisa el Sr. Mendizabal que 20 infantes y 160 caballos le acometieron cerca de Saldaña, donde sostenido por Salazar, los esperó formado en línea, obligandolos á retirarse despues de haberles muerto 100 hombres y 10 caballos; y tratando segunda vez los vándalos el dia 5 de diciembre de avanzar y envolverle, vadeando el rio, los rechazó igualmente con pérdida de mas de 100 muertos, entre ellos muchos ahogados: el resto se volvió á Carrion.

Ciudad-Rodrigo 30 de enero. = Reylle llegó á Salamanca el 25: se cree intenten los vándalos invadir la sierra de Francia.

Extracto de un parte del lord Wellington desde Fresnedá el 3 de febrero. = "No tengo noticias de que hayan variado los enemigos sus posiciones al frente de este ejército: los aliados conservan las suyas. El enemigo obligó al general Mendizabal á retirarse de Bilbao; y se levantó ya el bloqueo de Santoña. Sé por una carta interceptada que el coronel Longa cogió el 10 de enero la guarnición enemiga en Salinas de Añana, pero no he recibido aun el parte de oficio."

Alicante 6 de febrero. = Los enemigos han ocupado nuevamente à Alcoi, y señorean el terreno mas fértil que tenemos desde el Xúcar hasta nuestra línea. Ignoramos el motivo de esta osadia. El ejército combinado es poderoso; pero nos es desconocida la grave, y profunda causa de su admirable inacción. Tal vez será militarmente mui esencial; pero no alcanzamos este misterio..... (*Gac. de Valencia.*)

Andujar 12 de febrero. = Dan por mui seguro que *Pepe* pasó el 6 por Villarobledo ácia Valencia con 50 infantes y 20 caballos.

Mancha Real 13 de febrero. = El dia 8 salieron dos columnas enemigas, de Almagro la una y la otra de Daimiel, con el objeto de llamar la atención à nuestra caballería por los puntos de Caracuel y Puente Morena para envolverla; pero conociendo su plan el comandante general Rich y el gefe de E. M. Villa, maniobraron en sus puntos sobre Puertollano, y el enemigo se retiró á los puntos de donde habian salido: Aquellos gefes circularon oficios á las justicias para que viniese à Puertollano un regidor de cada pueblo para hacer el arreglo de substancias para el exercito, de que ha resultado haber sacado el enemigo de Almagro todos los equipages, y han estado sobre las armas toda la noche del 9 y con muchas precauciones el resto del dia. Es pues muy probable que en el momento que se dexase ver, nó el exercito, sino una sola division, abandonarían los vándalos este pais que con poca gente estan aniquilando; pues se ve que con solos 400 caballos y 300 infantes que tiene Rich sostiene una porción de pueblos que les dan de comer con la mejor voluntad.

Cádiz 18. = Por la via de Lisboa se han recibido noticias de Lóndres hasta el 27 de enero, cuyo extracto es el siguiente. = El embaxador británico en Petersburgo, lord Cathcart, remite un oficio al lord Castlereagh con fecha 2 de enero, en que le dice: "Milord: Tengo la honra de enviaros con este la copia de dos proclamas, con la lista de los generales franceses y aliados, hechos prisioneros por los exércitos rusos. Despues de mi último pliego no he recibido ningun informe de oficio de las operaciones militares. Cartas particulares de Liebau, el 30 de diciembre, refieren que las tropas francesas, estacionadas en aquella ciudad, habian marchado el 22 ácia Memel, y que parecia imposible no fuesen cortadas, si intentasen dirigirse para Tilsit, puesto que à aquella época estaba ya ocupado por el conde Wittgenstein, quien por eso se hallaba mas cerca de Konigsberg. Tengo la honra &c. = *Cathcart*.

Siguen las dos proclamas: la 1.^a es del príncipe Kutusoff Smolensko, y dice: "En el momento en que hago avanzar mi exército fuera de las fronteras de Rusia, el emperador, mi Señor, me ordena declarar que este paso debe considerarse simplemente como consecuencia de las operaciones militares. S. M., fiel á los principios, por los que en todos tiempos se ha arreglado su conducta, continua en no intentar conquístas. Aun son inalterables los sentimientos de moderacion, que caracterizaron siempre su política, à pesar de los resultados decisivos con que la divina Providencia ha colmado sus legítimos esfuerzos. La paz y la independencia serán el único resultado; y esto es lo que ofrece S. M., juntamente con su auxílio, á toda nacion, que forzada actualmente á ser su enemiga, abandone la causa de Nap.....n por seguir sus verdaderos intereses. Yo convido á estas mismas naciones á que se aprovechen de este feliz camino que les abrirán los exércitos rusos, para unirse á ellos en la persecucion del enemigo, cuya precipitada fuga manifiesta la destruccion de su poder. Dirigimos particularmente esta invitacion à la Prusia. S. M. I. intenta poner fin á las calamidades que oprimen á esta potencia; demostrar á su rei la amistad que le profesa, restaurar la monarquía de Federico en su antiguo

esplendor y dominios ; y espera que S. M. Prusiana , animada de los sentimientos que esta franca declaracion debe producir , tome en estas circunstancias el único partido que exígen la prudencia de su pueblo y el interes de sus estados.

„En esta suposicion , el emperador , mi amo , me da las ordenes mas positivas para evitar quanto pueda tener la menor sombra de espíritu hostil entre las dos potencias , y de disminuir al mismo tiempo todos los males que deben resultar de la ocupacion momentanea de las provincias prusianas , quanto fuese compatible con el estado de guerra. = Firmado. = *Príncipe Kutusoff Smolensko.*“

Publicarémos en el Núm. siguiente la 2.^a proclama.

Lista de los generales franceses y sus aliados , hechos prisioneros por los rusos. = 15 generales de division ; á saber : Almeiras , Borstell , Gussaint , Guillaume , Iwanowsky , Norman , Partoneaux , Pelletier , Roederer , Seran , Troussaint , Valencin , Vivier , Vrede , Zajonczell. = 25 id. de brigada : Augereau , Belliard , Blammont , Bonami , Burth , Camus , Cordelier , D' Orson , Dziwaowsky , Eliser , Freir-Pego , Gauthrie , Kamensky , Klingel , Konopka , Lefebre , L' Enfantin , Meriage , Pouget , Preussing , Prowbask , Sanson , St. Genier , Tyszkiewiez , Wasilensky.

Ademas , otra multitud de oficiales generales como Ferrer , gefe del estado-mayor napolitano , Matuszewicz , general de artilleria &c.

En Berlin ha habido un gran tumulto en el teatro , estando en él el rey de Prusia. Un general prusiano gritó : *viva el emperador Alexandro!* Mandó el rey que callasen ; pero no se hizo caso , y continuaron tantas aclamaciones que no pudo acabarse la comedia. Anteriormente se habian hallado ya pasquines en las esquinas ; y entre otras cosas se leia : *que se daría un buen hallazgo al que hubiese encontrado el ejército grande de Bonaparte ;* y las palabras : *Kutusoff , vencedor de Bonaparte* , se hallaban escritas por todas las calles. Los oficiales franceses quisieron apaciguar estos tumultos , pero hallaron ya gran diferencia en la execucion actual de sus órdenes. El rey de Prusia que estaba indispuerto (ó se hacia el malo) fué presentado y mos-

trado en el teatro de Berlín el 5 de enero por el gobernador francés, para tranquilizar al público, pero esta tentativa fué infructuosa, pues nadie gritó: *viva el rey!*, y al contrario los espectadores gritaron por largo espacio: *viva Alexandro!* El pueblo tiene riñas en las calles con los soldados franceses, y los paisanos no dexan á vida al francés que hallan en los campos. (*Vaya á que el Norte va á dexar atras al Mediodia!....*)

Los negociantes de Berlin estan ya tan persuadidos de la libertad de Prusia que piden géneros á Londres.

En Paris ha habido pasquines contra Bonaparte; y entre otros se distingue el siguiente: *Bonaparte soberano, carnicero del género humano.*

El 29 de noviembre llegó á Viena en calidad de embajador extraordinario del emperador Alexandro el príncipe Kurakin. Parece que el objeto de su mision es que el Austria se separe de la Francia, y renueve sus tratados con Rusia: en prueba de esto debia hacer el Austria que se retirase el príncipe Schwarzenberg, ó á lo menos que se abstuviese de toda hostilidad contra Rusia, y no operar con los franceses. Otto, embajador de Bonaparte, ha hecho representaciones contra la permanencia de Kurakin, y ha pedido que 1000 austriacos marchen acia el ducado de Varsovia; pero se le ha negado pretextando que peligraría la Hungria. Alexandro ofrece á Francisco auxiliarle con 2000 hombres, y poner á su disposicion 1000 mas para reconquistar sus posesiones de Italia.

Los cosacos han sido premiados con nuevos privilegios á todo su cuerpo por sus grandes servicios en esta campaña; y ellos, para mostrar su gratitud por esta gracia ofrecen otros 400 hombres mas á las órdenes de su adorado Kutusoff.

El valiente y constante Platow ha sido elevado á la rara y eminente dignidad de príncipe del imperio: Wittgenstein, cuyo único patrimonio (*como el de Mina*) era la espada, ha sido premiado con el señorío de grandes tierras.

En un periódico frances, fecha el 12 de enero en Stuttgart, se dice: que el prevoste Pfader de Mur habia des-

cubierto que se atentaba contra la vida del rei de Wirtemberg, y que le ha nombrado baile, condecorándole con la orden del Mérito.

Parece que un general austriaco y otro prusiano deben ir de Londres al norte de Alemania, al servicio de Inglaterra. Presúmese que van á organizar á todos sus compatriotas que corren á las armas contra los franceses.

Segun las últimas noticias de Gottenburgo hasta el 17, el 7 de enero se esperaba á los rusos en Königsberg, á donde el 3 llegó Macdonald con los restos de su ejército.

El cuartel general de Murat debia establecerse en Francfort sobre el Oder, 12½ millas de Leipzick.

Schwarzenberg se habia retirado á Cracovia, apartándose así de la linea por donde obran los rusos.

Partes telegráficas. = *Dia 18. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Continuan los trabajos de la cortadura del Trocadero, y de la nueva delante de la bateria del Portazgo; los ingleses siguen los suyos en uno de los reductos de la poblacion de San Carlos, en el cerro de los Martirés y en el inmediato á Torregorda. = Ha sido relevado el destacamento de dragones de Sagunto que se hallaba en el campamento de Santi-Petri por otro de caballeria desmontado de cazadores de Sevilla en número uno y otro de 100 hombres. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 100 infantes.

Capitania del Puerto. = *Dia 18.* De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Filadelfia fr. ame. Arriand con harina: de Limerick bal. ing. Sofia con provisiones: de Liverpool y Cork b. id. Dart con mercancías: de la Havana fr. esp. la Union con azucar, café, y palo: de Tavira y Faro 2 faluc. port. con provisiones: de Sevilla Ayamonte, Cartaya, y Huelva 7 bcos. cost. nac. con cerdos, leña, sardinas y efectos de maestranza.

TEATRO. = La casualidad contra el cuidado, comedia en 3 actos. = Máscaras (un terceto, el minuet de arlequines, la gayta gallega, boleras, minuet y contradanza.) Saynete. A las 7½,

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.